

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.048

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
GERONA . . . . . Un mes: UNA peseta  
Resto de España . . . . . Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero . . . . . Id. SEIS Id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Martes 14 de Enero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Veda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

El Señor

## † Don Angel Marull y Rabeli

Ha fallecido a los 71 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

- E. P. D. -

Sus afligidos: viuda doña Teresa Bach y Carbó; hijo, don Teodoro; hijo político, don Narciso Bartrina y Sagner; sobrina, doña Josefa Gassiot y Marull; nieta, hermanas, sobrinos, primos y demás familia y "LA CATALANA, de seguros contra incendios,,

A L recordar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan una oración para el alma del finado, y se sirvan asistir a los funerales que, para su eterno descanso, se celebrarán en la IGLESIA PARROQUIAL DEL MERCADAL, mañana miércoles, día 15 del corriente, a las 10 de la mañana, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Por respeto a la santidad del Templo, el duelo se da por despedido.

La misa de perdón después del Oficio.

Gerona, 14 enero de 1919.

El Exmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, se ha dignado conceder 50 días de indulgencias, por cada acto de piedad, en beneficio del alma del finado.

## Ratibor en la frontera

Desde Cerbère se nos comunican los siguientes detalles del paso del ex embajador alemán por aquella población.

«Cuando el tren español llega a la estación, a las 14, en el andén sólo hay los comisarios especiales e inspectores de policía, los aduaneros y gendarmes.

Max de Ratibor, confortablemente instalado en un vagón-salón, cree que podrá partir rápidamente en el expreso de las 14'17, y se muestra muy sorprendido cuando se le comunica que debe sufrir las investigaciones a las cuales está sometido cualquier mortal.

El príncipe—aún no se han suprimido los títulos nobiliarios en Berlín—sólo deja adivinar que es un príncipe y un diplomático por que lleva monóculo; aparte este pequeño detalle, su aspecto es bastante vulgar; su mirada es autoritaria, pero hoy Ratibor no es altanero. No ostenta ninguna decoración: ha tenido el pudor de

no exhibir la que ha podido ganar como espía.

La princesa Fanny Ratibor, su mujer, lleva un gran ramo de violetas de Parma y de mimosas. La princesa Victoria, única hija que los acompaña, ostenta un ramo de claveles rojos, de claveles blancos y de flores azules. ¿Es premeditado?

Un gran diablo prusiano de dos metros de altura (Eberhard von Stoher, secretario de la embajada) sirve de truchimán al príncipe, que se expresa bastante bien en francés.

En cuanto a los otros acompañantes de menor importancia,—agregados de embajada, médico, secretarios y criados—sólo les falta el casco puntiagudo.

La caravana no partirá hacia Perpiñán, para ir a Alemania por Suiza, hasta las 15'10, en el tren ómnibus; y durante cerca de una hora tienen lugar las operaciones de control de los billetes de ferrocarril, de los pasaportes y papeles de identidad y de los bagages.

Entre tanto el tren español que ha delicadamente depositado a Ra-

tibor en tierra francesa, retrocede hacia el túnel y presenciamos el triste espectáculo que ofrece un viajero español galoneado haciendo profundas reverencias desde la puertecilla de un vagón al embajador alemán.

Ratibor no le presta atención, fastidiado como está por la visita que él y sus colaboradores, excepto las señoras, tienen que sufrir. Al fin se le obliga a depositar todo su dinero, mediante recibo, en la oficina del recaudador de aduanas, y puede volver al vagón sólo con el dinero necesario para el viaje.

Los funcionarios franceses han estado muy correctos y no ha ocurrido ningún incidente. La princesa Fanny ha tendido la mano a uno de los inspectores encargado de escoltar a los viajeros hasta Bellegarde, y él se ha inclinado dignamente, sin aceptar la mano.

El pueblo de Cerbère ha invadido poco a poco los alrededores de la estación, logrando penetrar en los andenes. Las idas y venidas de los alemanes se efectúan bajo la mirada de numerosos curiosos, que

se contentan con lanzar alguna burla. Pero, al ponerse el tren en marcha, se oye una gritería formidable contra Ratibor. Las mujeres son las más furiosas. Y hasta que el tren ha salido de la población se oyen los gritos hostiles de la multitud.

En todas las estaciones donde se detiene el tren los curiosos intentan ver al embajador, para mostrarle los puños, y no pudiendo lograrlo se contentan con gritar: «A mar! a mar!», amenaza familiar de las gentes de la costa.

En la estación de Perpiñán hay una multitud enorme. Los viajeros germánicos tienen un éxito de curiosidad, y ven llegar la noche con alegría, ante la perspectiva de librarse de las manifestaciones poco simpáticas de los franceses».

## EL ACRÓPOLIS-EXPRESO

Una de las particularidades de la situación creada a Grecia por los pueblos vecinos, era la de que hasta el presente no se podía llegar a ella más que por mar. Nin-



## Importantísimo:

Relojes de oro, para señoras y caballeros.  
Máquinas de escribir WOODSTOCK  
Escopetas de caza.  
Bureaux americanos.  
Mesas para máquinas de escribir  
Gemelos prismáticos.  
Autopianos. :: Rollos musicales.  
Armoniums.  
Automóviles. :: Bicicletas.  
Billares.



¡20, 25 y 33 meses de  
plazos para el pago!

Pidan  
nuestros  
Catálogos

Sociedad  
Hispano-Americana

27 - Avenida de la Libertad, 27

San Sebastian

Al solicitar catálogos indíquese calidad del artículo que se desea.

Solicitamos representantes en todas las plazas de esta provincia.



guna vía férrea unía Atenas con el resto de Europa, quedando así aislada la península helénica del continente.

Pues bien, este aislamiento va a terminar gracias a la modificación del mapa de los Balkanes y de las mejoras administrativas que resultarán de esa modificación. Un nuevo tren rápido cuya inauguración habrá de verificarse en breve, pondrá París (y Londres por Calais) en comunicación directa con Atenas, por Milán, Venecia, Trieste, Agram, Belgrado, Nich, Uskud y Larissa. Y es muy importante, desde el punto de vista político, tener en cuenta que este ferrocarril podrá unir el Occidente con el Extremo Oriente europeo, sin atravesar más que países aliados (franceses, italianos y yugo eslavos) y sin tocar en absoluto ningún trozo de tierra germánica o germanófila. La Mitteleuropa, por consiguiente, queda relegada a la categoría de un sueño que nadie ha visto ni podrá ver realizado.

El nuevo tren será montado con verdadero lujo y recibirá el nombre oficial de Acrópolis-Expresso. En las grandes compañías constructoras de él, reina, como puede verse, un espíritu verdaderamente ateniense. El paso gigantesco que, en cuanto al progreso y a la prosperidad del país, supone la construcción de esta vía férrea, está fuera de toda duda, aun cuando alguien, aferrado a un tradicionalismo que no está muy de acuerdo con las tolerables tendencias modernas, vería con más gusto que Grecia conservase su aislamiento, como representación genuina de su clasicismo. Pero ello no pasa de ser una preocupación sin importancia. Muchos turistas no conocen las antigüedades, las ruinas griegas, por no haber dispuesto de medios cómodos para ir a visitarlas. El viaje por mar resultaba caro, incómodo y largo. Había que ir exclusivamente a Grecia, sin pasar por ningún sitio interesante.

La tendencia de todos los pueblos es hoy favorecer el turismo. Francia ha dado enormes facilidades para visitar Versalles y Lourdes. Italia ha hecho lo propio con Génova, Milán, Florencia, Venecia, Nápoles y Roma. Lo mismo ha hecho Inglaterra con su país de

Gales, con sus grandes centros fabriles e industriales. Y, en lo que se refiere a España, aunque en menos escala, hemos podido observar que las compañías ferroviarias facilitan notablemente las excursiones a Montserrat, Monasterio de Piedra. El Escorial, Aranjuez, etc., etc.

Los amantes del arte, puro y clásico, de Grecia, deseaban conocer este privilegiado país, cuna de una de las más grandes civilizaciones del mundo; y no podían realizar sus deseos, por falta de medios de comunicación. La llegada a El Pireo o a Patras, después de una penosa navegación a través de las Islas Jónicas, resultaba molestísima. Por otra parte, la red ferroviaria de la península sólo permitía afirmar la ribera del Poloponeso, sobre el Golfo de Corinto, ribera adorablemente idílica y evocadora, eso sí, pero que resultaba insuficiente para quien hacia un viaje de miles de millas y algunas semanas de navegación. Nadie se consideraba satisfecho de ello. Hoy, en cambio, se podrá atravesar toda la península, y ver aquellos territorios donde se desarrollaron las escenas principales de la historia griega. Pero esto, con ser muy útil, no es lo más interesante de la cuestión. Lo principal es la aproximación que tendrá Atenas con el resto de Europa y la estrecha unión en que, en lo sucesivo, vivirá con sus actuales aliados, que tanto han hecho por elevar su rango político entre las naciones del continente.

Leopoldo GALVEZ

## CRONICA:

Varios queridos amigos de Anglés, nos envían una sentida carta, rogándonos les demos noticias de Juan Caballería—Juan, es el obrero detenido de que dábamos cuenta en la edición del sábado—añadiendo que quieren hacer por él, detenido arbitrariamente, lo que convenga para reparar la injusticia.

Realmente, es este un caso de caciquismo, de inhumanidad, y de salvajismo formidable, que ponemos de manifiesto a los jueces, diputados provinciales y a Cortes, y a cuantos entienden de legislaciones civiles del Estado español.

Hace ya bastantes años, pasábamos por la carretera de Anglés a Gerona, frente a Bonmatí; cerca de la hostería de Serriñá, nos llamó la atención un hombre de aspecto indigente, de noble pobreza, que se parecía a un maestro rural de España. Efectivamente, interrogado, ese hombre, poseía, allá, fuera del cerco del señor feudal de vidas y haciendas de la colonia, un colegio particular, amueblado con unas sillas de paja, algunas mesas cojas y una tarima para el profesor. Muy pocos enseñes. Educaba a 30 o 40 criaturas y vivía de lo que le retribuían los padres

de los niños. Diferentes veces ese hombre nos enviaba alguna información, casi siempre haciendo resaltar algún atropello o alabando algún acto noble de los obreros. Hace muchos años de esto y no habíamos sabido más de él. Incluso habíamos olvidado el apellido. Después hemos sabido que Caballería, auxiliaba a los trabajadores con sus trabajos intelectuales para organizarse al amparo de las leyes del Estado, llegando a constituirse sociedades en Bonmatí para emanciparse los obreros. ¿Es este algún delito? Bonmatí está a dos pasos de Anglés, y en Anglés hay la fábrica de Burés, y trabajadores que —no son todos siervos—quieren asociarse. Y allí, ¡no me toques la marina! ríanse ustedes del despotismo del Duque de Alba, que no hay comparación con el despotismo del plutócrata de Anglés.

Lo cierto es que el viernes, después de la tarde, una pareja de guardias civiles detuvo a ese hombre y lo encerraron en un local de Anglés, toda la noche; un local lleno de obscuridad, humedad, horror y de miasmas. Al día siguiente fué llevado a Gerona y encerrado en la cárcel de este partido. Al detenido aún no le ha interrogado ningún juez, ningún magistrado, nadie como si un hombre nada valiera ni significara y como si no hubiera leyes de enjuiciamiento civil y criminal nacionales.

Extraoficialmente hemos sabido que ese hombre va, entre parejas de la guardia civil, a Barcelona, para que allí lo vean y digan si es peligroso y enemigo de la sociedad, como suponen informadores de Anglés, que por ahora acusan de eso a él y a otro vecino de dicha villa si les sale bien, irán acusando y deterrando a todos los que no sean sometidos.

Por esto, para detener esa acción perturbadora, hay que evitar que pase el primer atropello, que se viole la libertad individual, apurando primero todos los medios legales para conseguirlo.

Así está el asunto, amigos de Anglés.

Nuestro distinguido amigo M. Brousse, diputado por los Pirineos Orientales, nos ha manifestado en afectuosa carta que, no habiendo podido celebrarse la reunión franco-española convocada para el día 9 de este mes en Cerbère y en Portbou, aplazó su viaje a San Feliu de Guixols y a esta capital, y que oportunamente nos comunicará la fecha de su visita.

Siempre será bienvenido M. Brousse, gran amigo de Cataluña.

Accediendo a lo solicitado por la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos de esta ciudad, en comunicación dirigida al señor director general de Bellas Artes, y teniendo en cuenta lo acordado por el Ayuntamiento de la misma, se ha expedido una real orden interesando al Excmo. señor Ministro de Hacienda, que por la dirección general de Propiedades e Impuestos se ordene la suspensión de la subasta anunciada, si en ello no hubiera mayor inconveniente, de la venta de un terreno adosado al ábside de la iglesia de San Pedro de Galligans de esta capital, por el perjuicio que pudiera causar a este monumento, la edificación del referido terreno.

## Reemplazo de 1918

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1918 ::

Para precio y condiciones dirigirse al Agente matriculado D. JOSE A. NOGAREDA, Ciudadanos, 11, GERONA

La Federación Sindical Agraria de Gerona se ha dirigido al presidente de la Mancomunidad de Cataluña rogándole se interese por la inclusión de la legislación social entre las atribuciones del futuro poder catalán.

Dicha Federación hace notar especialmente la necesidad de que sea Cataluña la que se dé su legislación, ya que el problema de la propiedad agrícola es aquí distinto del de los demás países de la Península.

Se ha firmado un convenio entre España e Inglaterra, estableciendo el giro postal entre ambos países, y como consecuencia del mismo, el nuevo servicio abarcará a varias naciones europeas y pueblos asiáticos.

Según los datos que obran en las oficinas de la Mancomunidad, las contestaciones recibidas hasta la fecha al plebiscito municipal, suman ya la mitad del número de los Ayuntamientos catalanes.

Se considera que este resultado constituye un gran éxito, que será mucho mayor aún al sumarse al número de las contestaciones recibidas, el de las que deben llegar en los próximos días.

Las noticias recibidas de todas las comarcas catalanas coinciden en hacer notar el hecho de que los Ayuntamientos dan su voto favorable a la autonomía, no como un simple y frío acuerdo de trámite, sino con patriótico entusiasmo.

Mañana, en el tren de Olot que llega a las 5 de la tarde, será trasladado a esta ciudad el cadáver del oficial de Telégrafos don Ignacio Balxerfas.

El entierro tendrá lugar en dicha hora, formándose el cortejo en la misma estación del ferrocarril de Olot.

Nuestro querido colega «La Publicidad» está instalando en un primer piso de la Rambla de la Libertad una Sucursal a semejanza de las que tiene establecidas en Lérida y Tarragona.

Dicha Sucursal se inaugurará el mes de febrero próximo, publicando con tal motivo un número extraordinario dedicado a esta ciudad.

Nuestros plácemes a «La Publicidad» por esa importante reforma que ha de contribuir al progreso de nuestra capital.

La Universidad de Kansas (Estados Unidos) ha incluido en los programas del curso próximo, el estudio de la literatura catalana antigua y moderna y un curso especial de fonología, morfología y sintaxis catalana.

La sociedad de carpinteros y ebanistas «El Compás» nos participa que los patronos han atendido la demanda de aumento de 0'50 pesetas en el jornal que tenían presentada.

Celebramos que se haya resuelto el conflicto satisfactoriamente.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta capital durante el mes de diciembre fué el siguiente:

Población calculada: 17.772; Nacidos: Vivos, 35; varones, 15; hembras,

20; legales, 32; ilegales, 2; expósitos, 1. Muertos, 4; varones, 2; hembras, 2; legales, 3; ilegales, 1.

Natalidad por 1.000 habitantes, 1,97; matrimonios, 13; Nupcialidad por 1.000 habitantes 0,75; mortalidad por 1.000 habitantes 3,54.

Defunciones: Varones, 35; hembras, 28; menores de cinco años, 9; de cinco y más años, 54; en hospitales y casas de salud, 17; en otros establecimientos benéficos, 9; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 3; gripe, 10; tuberculosis de los pulmones, 3; tuberculosis de las meninges, 1; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 5; enfermedades orgánicas del corazón, 5; bronquitis aguda, 1; bronquitis crónica, 4; neumonía, 2; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 9; afecciones del estómago (menos cáncer) 1; diarrea y enteritis (menores de dos años), 6; hernias, obstrucciones intestinales, 1; nefritis aguda y mal de Bright, 2; debilidad congénita y vicios de conformación, 2; senilidad, 2; muertes violentas (excepto el suicidio), 1; otras enfermedades, 5.

## Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

### Robo

Barcelona, 14, a las 15.

En el kilómetro 507 del término municipal de Vilagrassa, provincia de Lérida, ha sido cortada la línea telefónica de la Mancomunidad, llevándose los autores del hecho unos mil metros de hilo de cobre. Como presunto autor ha sido detenido un sujeto llamado Antonio García Galera, natural de Jaén y vecino de ésta, ex-capataz de las brigadas de la Mancomunidad, siendo puesto a disposición de la autoridad judicial.

### El Gobernador de Barcelona

Barcelona, 14, a las 16'30.

Ha llegado el Gobernador señor Gonzáles Rotwos, quien ha celebrado una detenida conferencia con el Capitán general y el presidente de la Audiencia.

Créese que en la conferencia se ha tratado de las instrucciones recibidas del Gobierno relacionadas con los conflictos sociales.

### La labor de las Cortes

Madrid 14, a las 16.

El señor Romanones ha manifestado a los periodistas que en la primera sesión de las Cortes se tratará del presupuesto y del proyecto de autonomía.

La comisión del Congreso que dictará respecto de la Autonomía la integrarán los mismos diputados que formán parte de la Comisión extraparlamentaria.

### Optimismo del Gobierno

Los periódicos de Madrid dicen que el Gobierno confía en la buena voluntad de diversos sectores de las Cámaras para la aprobación del proyecto de autonomía formulado por la Comisión extraparlamentaria.

### Los grandes estafadores

En Zaragoza han sido detenidos dos sujetos llamados Vicente Vila y Antonio Gomis, como presuntos bolchevistas fugados de Barcelona.

Los detenidos han resultado ser el gerente y el secretario de la sociedad «Trust-Bank», que ha realizado una estafa de cuatro millones.

Vila y Gomis han declarado que en la empresa han salido muy perjudicados, pues si sus clientes han perdido cuarenta mil duros, ellos han perdido más de cien mil.

### En Portugal

Viajeros llegados de Badajoz aseguran que el general Rosado ha formado con las tropas del Norte una columna que se dirige hacia Lisboa para derribar al Gobierno.

## Rima grippal

Diz que Wilson dicen que digo, que tiene el Conde cara de pillo.

Caray que guasa con el adjetivo!

Al leerlo nos causa sorpresa improvisada, porque, vamos, por algo el gran yanki quiso, tener la entrevista.

¡Caramba, qué bromista es el Presidentito, colgarle al primer cojo de España, tal sanbenito!

Cuando en Washington se enteren del caso, reirán de lo lindo, pues francamente, resulta acertado el calificativo.

Carape con Wilson ¡si creyó que al prócer le gusta el chorizo! porque, vamos, el mote resulta castizo.

El viaje a París, digo, de fijo ha costado a España un buen pico, saliendo ganando sólo el condesito, Pues fué allí satisfecho, vivito y cojeando, volviendo hecho un «pillo».

Después del viajecito el conde se distrae cazando chorlitos, y el otro, que no es manco se pasa las horas tranquilo pescando percebes tontitos Y basta, señores, finiquito, que ya me hago un lio, entre Wilson y el Conde, por si es cojo, o es pillo.

Carles M. de ESTEVE de RICH Jafre 11-1-919.

### Libros y Revistas

«Iberia» ha publicado un número interesantísimo. Juzgue el lector por el siguiente sumario:

«La anglofobia española», por Miguel de Mamuno.—«El Ejército inglés» por Fabián Vidal.—«Inglaterra», por André Suarés.—«La vencedora en el

frente marítimo», por Juan Quintana.—«Ayer y hoy», por José Subirá.—«España y la marina inglesa», por R. Gay de Montellá.—«Yo era niño y admiraba a Inglaterra», por Carlos Pi Suñer.—«La gloriosa hazaña de Zeebrugge» por E. R.—«Las cinco partes del mundo contra Alemania».—«El formidable poderío británico», por C. A.—«Los soldados de la libertad», por Jaime Brossa.—«La insularidad moral», por Angel Samblancat.—«La libre Inglaterra», por A. Rovira y Virgili.—«A l'illa imperial» por Josep Carner.—«El carácter nacional inglés y la guerra», por Salvador de Madariaga.—«La pureza moral de Inglaterra», por Luís Araquistain.—«La predestinación inglesa», por Mario Aguilar.—«Silbando y en mangas de camisa», por Prudencio Bertrana.—«A Inglaterra por J. M. López Picó.—«A Britania», por Joaquín Falguera.—«Recuerdos de una excursión por el frente inglés», por Claudio Ametlla.—«La caricatura inglesa y la guerra».—«Centro de Navieros y Aseguradores».—«Información gráfica».—«Dibujos», de J. Colom, Apa, Humbert, Passarell.

La importante revista «Catalana», en su último número, contiene el siguiente sumario:

«La Redacció, «Any nou».—Ernest Moliné y Brasés, «Retalls literaris».—Joseph Palomer, «La Mare de Deu fumadora».—Manel Folch y Torrès, «La castellana».—Marçal Olivari, «La ginesta».—Jacinto Laporta, «Cara y creu».—Victor Catalá, «\*\*\* (3.000 metres)».—Novela.—Joan Alcover, «Proverbis».—Sixt Vilá, Folklore.—Joseph Gudiol, i Daniel Girona y Llagostera «Notes d'arxiu».—Amador, «De la llengua».—«Revista».—Folletins: R. Miguel y Planas, «Les confidencies d'En Joan Bonhome».—E. Girbal Jau-me, «La estrella ab cua».

Huéspedes. SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros.

PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

## Cine Gran-Via

PARA SÁBADO Y DOMINGO

La grandiosa película deseada del público:

# MACISTE

y otras no menos interesantes.

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

## JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)

**Estómago e Intestinos**

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

# 5.000 Mantas de algodón

en diferentes clases y tamaños

40 por 100 de rebaja

Aprovechar la ocasión

## J. ORIOL CARBO

PLATERIA 30

— El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

# Zotal

## Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H.ª — SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

TALLER DE CALDERERIA Y SOLDADURA AUTOGENA

## Clará y Mulleras

Construcción, reparación e instalación de bombas de toda clase, cañerías para agua vapor y gas. Práctica en a soldadura autógena

Prontitud y esmero en los trabajos.

Santa Clara, 12. — GERONA

## Reclamaciones ferroviarias

Se tramitan con gran actividad toda clase de reclamaciones que hayan de formularse a las compañías de ferrocarriles por averías, faltas de peso, extravíos, etc., etc.

Dirigirse a

## Juan Ságuer Reig

PROCURADOR

Teléfono 233

Subida de Santo Domingo

ALMACENES

## -LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11 — Minallí, n.º 1 GERONA

## Joyería y Novedades Massot

Platería, 18. — GERONA

## - Aviso a los propietarios -

Todos los propietarios de edificios y solares de esta ciudad que deseen ser representados ante las Oficinas del servicio catastral de la riqueza urbana y en la comprobación de sus fincas, de conformidad a la Instrucción publicada por la sección técnica del Ministerio de Hacienda pue- D. Pedro M. Carré, de la Forsa, n.º 8, piso 1.º; quien ha formado una sección especial en su despacho para facilitar a los propietarios las reglas, instrucciones, datos y precedentes que han de servir de base legal para el mejor éxito en la comprobación catastral.

Adviértese que el plazo de prueba ha de verificarse este mismo mes.

HOJALATERIA = LAMPISTERIA ELECTRICIDAD

## Dellie, Corominas y C.ª

Instalaciones para agua, gas, electricidad y toda clase de aparatos sanitarios.

Colocación de vidrios de toda clase

Construcción de trabajos de hojaldelata, zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5. — GERONA

## Leche pura de vaca. Granja La Martona

:: LLAGOSTERA ::

SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

\*\*\*\*\*



FUMADORES! ¿Quereis conservar vuestra apreciada salud?

Fumad siempre con el acreditado



PEDIDO EN TODAS PARTES

\*\*\*\*\*

## Vino QUINQUINA

APERITIVO Y DIGESTIVO de los R.R. Padres Benedictinos de Besalú.

## José Carreras

Platería, 4. - Gerona

SUERO ANTIDIFTERICO ROUX (del Instituto Pasteur de Paris)

ANTITOXINA DIFTERICA

H. K. Mulford Co.- Philadelphia

Tabletas legítimas de aspirina BAYER

VENTA EN LA

## Farmacia LA CRUZ BLANCA

JUAN MONSILVATJE Subida 3.ª Pella, 3 (Pasaje Gómez)

GERONA

## Barcelona

Calle Cortes, 493. principal  
Teléfono: H 609

Consulta: Hora concertada

# JOSÉ PERUCHO

Subinspector Provincial de Odontología

## Gerona

Puente Isabel II. núm. 2

Sábados y domingos

Consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6

## BODEGA AMPURDANESA VINOS RIGAU

CORT-REAL, 17

Debido a las grandes existencias de vinos que posee esta casa tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela sus vinos superiores y naturales con certificado de pureza del Laboratorio municipal a los reducidos precios de

- Tinto añejo..... 0'25 ptas. litro
- » viejo..... 0'35 » »
- Clarete viejo..... 0'35 » »
- Rancio superior... 1'00 » »
- Moscatel superior 1'00 » »

Unica casa que vende clases tan superiores y a precios tan reducidos. — Servicio a domicilio.

## Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

-Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

## GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

# VICHY CATALÁN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores 18, ent.º - Barcelona.

## LA HERNIA (Trencadura)

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y CURACION RADICAL en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de



los aparatos y EMPLASTOS NOTTON Innumerables certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de Paris. — J. NOTTON, Montera, número 8. — Madrid.

Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona

D. DOMINGO RIPOLL

Rambla, 7, 1.º. — FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Imp. EL AUTONOMISTA